
“这次大赛选手报名非常踊跃、素质水平
都很高，从这个意义上来说，伯牙这个赛事和
平台对国民文化素质的提高，对音乐修养的提
升，在培养互相合作、互相倾听对方的声音等
多方面都非常有效和有帮助。”作为本届伯牙
艺术节名誉主席，叶小纲对活动效果给予充分
肯定。

“音乐无国界，音乐是心灵的家园，伯牙钢
琴艺术节起航于厦门，途经苏州，来到了郑
州。郑州是黄河文化的中心地带，是中原文化
的发祥地，举办这样的艺术节能让更多的人
‘聆听’这座城市。”作为全国政协常委、中国文
联副主席、中国音乐家协会主席，叶小纲自觉
肩负起了推动音乐塑造中国文化自信的使命，
倡导用音乐讲好“中国故事”，曾创作过许多以
文学家为主题的交响乐作品，有为李白、王维、
孟浩然所作的《大地之歌》，有以鲁迅为题创作
的同名交响乐组曲，也有为杜甫创造的《少陵
草堂》，对文化有着深刻且独特的见解。

“今年中共郑州市委宣传部主办的本届伯
牙钢琴艺术节，围绕‘打开孩子想象力’，举行
了音乐会、音乐剧、讲座、大师班、教育论坛等丰
富的活动，孩子们不仅是参加了一次钢琴比赛，
而且是以多种形式、多种渠道，全方位地进行了
艺术教育，立体化地让他们感受到艺术的魅力。”
叶小纲说，伯牙钢琴艺术节，到今年已经举行了
五届，取得了很大的成绩。选手们及其周围的环
境，包括他们的家长，他们的同学，无论是在艺术
素质还是在音乐修养方面，都取得了很大的成功

和提高。
“五年来，伯牙为热爱艺术、追求艺术真谛

的孩子和家长提供了一个观察美、欣赏美、体
验美、表现美、创造美的广阔天地，得到了越来
越多音乐人士的认可和琴童家长们的广泛关
注与参与。”叶小纲希望未来的伯牙钢琴艺术
节能够把优势继续发展下去，能够让更多的人
参与进来，把伯牙钢琴艺术节办得更好，为我
们国家的美育事业以及艺术人才的培养做出
更大的贡献，也希望郑州能继续借助像伯牙这
样的大活动来提升城市的品质。

“我来郑州的次数不多，她的变化是显而
易见的，现在的郑州非常漂亮，让人很震惊，可
以看得出来，河南省、郑州市在提升城市现代
化方面、在为老百姓提供便利方面。在提升城
市文化氛围方面，所做的努力都是非常大的。”
采访最后，叶小纲祝第十一届全国少数民族传
统体育运动会在郑州圆满举办。

乐界大咖欢聚畅谈 打开郑州艺术想象力

8月25日晚，为期3天的2019郑州伯牙（BOYA）国际钢琴艺术节全国总决赛在《我和我的祖国》万人大合唱的恢宏气势中完美落幕。
全国政协常委、中国文联副主席、中国音乐家协会主席、著名作曲家、本届艺术节名誉主席叶小纲，著名钢琴大师、本届艺术节评委会主

席刘诗昆，著名钢琴家、联合国青年艺术大使、美国朱莉娅音乐学院钢琴演奏博士、本届艺术节艺术总监元杰，著名旅法钢琴家、多项国际钢
琴冠军获得者、多媒体钢琴音乐会创始人宋思衡等130多位国内外著名钢琴艺术大家汇聚郑州，畅谈“乐界”里的真知灼见。

正如颁奖盛典中设置的特别节目《乐界，打开郑州艺术想象力》所表达的那样，这场影响力辐射世界的艺术盛典，用艺术发声，与世界对
话，让世界听到了一个全新的郑州，为郑州国家中心城市建设注入了文化基因。

《乐界，打开郑州艺术想象力》是由著名书法家陆誉达，钢琴家李原茜子、沈久茗和少林功夫表演团共同带来的大型跨界秀，表演融合了
钢琴、少林武术、中国古典舞等内容形式，用中原特有的元素，表达和呈现了钢琴之王的包容性，正如位居“天地之中”的郑州的“包容”性格
松石为骨，清泉为心，海天之怀，华夏之魂。
郑报全媒体记者 苏瑜 实习生 林香元/文 郑报全媒体记者 丁友明 李焱 周甬/图

叶小纲
为观察美、欣赏美、体验美、表现美、创造美
提供广阔天地
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“中国的钢琴热已经有20多年了。刘诗昆
钢琴艺术中心在郑州也开办有 20年了。可以
说，从一家到十几家，我的钢琴学校的发展，是
郑州文艺事业发展的一个缩影。”刘诗昆说，20
年前的郑州相当落后，可是今天的郑州，是他
近些年到过的省会城市中，发展最快、最好的
城市。“途经金水路立交桥时看到亮丽的灯光
和东区的璀璨夜景，让我感到很惊喜，可以和
很多国外知名城市相媲美。”

与钢琴打了 70多年交道的刘诗昆认为，
“教育根本上不能跟兴趣简单挂钩”，钢琴是一
种和文化课一样重要的教育，它属于德、智、
体、美、劳中的“美”育。

弹钢琴是一件比较枯燥单调的事情。对大
多数学钢琴的孩子而言，钢琴就好比一件昂贵的
玩具，一开始觉得好奇，也觉得弹钢琴有意思，可
后来“玩腻了”就逐渐失去对钢琴的兴趣。相信
有不少琴童家长都有这样的感受，本来一开始对
钢琴抱有热情的孩子在学习一段时间的钢琴之
后，对钢琴的热爱大大降低，甚至厌烦学琴。

针对这种普遍现象，刘诗昆说，孩子喜欢
玩，喜欢动的天性可能会导致他们对钢琴的兴
趣招之即来挥之即去，往往无法坚持到最后，
所以家长的督促很关键。“我3岁开始练琴，就
坐在家长腿上，家长用整个怀抱控制着我。对
小孩子来说，鼓励和压制都是必要的，我一直
到十一二岁，才有了自觉，之前都是靠家长督
促才坚持下来。”

刘诗昆说，放眼全国的所有城市，郑州的
琴童数量也是排在前列的，这说明家庭对音
乐、对文艺、对素质教育的重视。20年来，家庭

关于对钢琴学习的理念也在不断变化，从最开
始很多家长抱着“加分”的功利目的，“望子成
龙”、成名成家的世俗目的，到现在越来越多的
家长，把学琴当成了一种综合素质的培养。

“中国学琴的孩子数以千万计，不可能每
个孩子都成为钢琴家、音乐家，除却孩子的努
力和父母的督促，成名成家是需要天分和机遇
的。当然，社会也不需要这么多的钢琴家、音
乐家，钢琴就是一种素质教育，学习音乐对孩
子身心的全面发展，为将来成为高素质人才都
有着莫大的好处。”

刘诗昆感慨地说，过去的郑州，底子薄、基础
差，现在的郑州不仅硬实力在发展，软实力也在发
展。“我的钢琴学校，就是这种发展的最好见证。
如今，伯牙艺术节选择在郑州举办，非常有远见，
伯牙奖给郑州注入了美妙、美好的琴声，郑州给伯
牙奖提供了高大上的平台，伯牙奖将成为郑州文
艺事业的推动力量，郑州将成为伯牙奖以及其他
千千万万的文化艺术奖项项目的落地城市。祝已
经很美好的郑州，更加美好、更加光亮。”

刘诗昆
祝愿郑州更加美好、更加光亮
成为更多奖项项目的落地城市

“郑州是一个和我非常有缘分的城市，此
前在郑州开过几次音乐会。这次来参加伯牙
艺术节，特意去了郑州的方顶村，那里将要建
设一个大型的文旅音乐小镇，预计 2021年开
放，青石绿瓦非常美。”宋思衡说，他也将会在
小镇开启他的人工智能音乐会的新篇章。

3岁开始学琴，14岁在北京全国钢琴比
赛中获得冠军。2002年前往法国留学，之后
在多个重大国际比赛中获奖。2004年在法国
举行的第六十一届玛格丽特·隆国际钢琴大
赛中，宋思衡历史性地成为第一位摘取桂冠
并囊括多项特别奖的中国人。

然而他并不止于这些光鲜的履历，这个
怀揣着“艺术家要有改变世界的野心”梦想的
80后钢琴家，近年来，对多媒体音乐的探索，
才是他的标志性成就。

“人工智能毫无疑问将引领人类在各个
方面的飞跃，其中就包括音乐领域。人工智能
的机器人是去年我们启动的一个极富挑战性的
项目，我们用机械臂结合人工智能开创了一台
人与机器，与人工智能之间音乐的对话的演出，
探索了人工智能的边界，以及新的舞台展现形
式。”宋思衡说，2018年伯牙艺术节上，他们进行
了观众最多的一次人与机器人合作的演出，吸
引了很多人，也启发了很多人。今年是新中国
成立70周年，所以本届伯牙艺术节他们选择了
《黄河钢琴协奏曲》来向祖国献礼。

“这次用交响乐，钢琴协奏曲来演出还有
一层考虑因素，我从小就参加很多比赛，20多岁
的时候连续参加过多次国际顶级赛事。这些比
赛都要求选手在决赛中与交响乐团演奏协奏
曲。伯牙是一个提供琴童成长的平台，孩子们
现在还小，但将来的一天，他们中有的人也将会
步入顶级国际比赛的赛场，从小能亲身经历一
下这样的盛况，无论是从眼界上，还是从对他们
人生梦想的确立上，都是非常有意义的。”

“我真心觉得郑州的孩子们很幸福，对伯
牙这种大型艺术节来说，郑州国际展览中心提
供了很好的场地，活动非常成功。我还去了郑
州最大的琴行丽声琴行练琴，规模和设施以及
服务都是全国最高标准的。郑州不仅仅是硬实
力飞速发展，文化的软实力也在腾飞！方顶村
将会有一个能够欣赏最好的音乐，学习世界标
准的音乐以及和父母轻松度假的中西合璧的音
乐小镇，将有力推动郑州文化产业的发展。”

“我非常期待再次来到郑州，未来，我们
将在郑州方顶村文旅小镇项目上把人工智
能音乐会融入全国独一无二的大型水上钢
琴多媒体秀上，让全世界都能在我们郑州的
土地上，在方顶村古老的屋瓦下，看到一场
前所未有的精彩演出！”这个在古典音乐殿
堂获得过最高荣誉，在流行音乐和电子音乐
领域也极具革新和创造力的音乐人，将会带
给我们什么惊喜呢？让我们拭目以待。

“我这次是从国外直接来的郑州，下飞机
是在晚上，当时还有时差，我一下子感觉仿佛
还在新加坡，尤其是从金水路立交桥来到郑
东新区CBD，一路上发现两边的灯光亮化做
得非常好。以前还觉得只有‘大玉米’才光彩
夺目，这次看到太多美丽的夜景，真是每一次
来郑州都觉得变化非常大。”

作为此次艺术节的艺术总监，元杰认为这
次携手郑州市委宣传部和郑州报业集团举办的
艺术节是伯牙“5届里最成功的一届”，无论是参
与人数，还是评审老师规格，在全国范围内相同
规格的比赛中都达到了最高水平之一。经常周
转于各个赛场之间的他，也有很多心得体会。

“在这 3天里，收获了很多令人心仪的琴
声，也收获了很多令人感动的瞬间。有一次，
我在一个赛场看见一个母亲拿着孩子所有的
衣服和用品，旁边爸爸牵着孩子的手不停地安
慰他说别紧张，当时我深切感受到，音乐在这
个时候不是比赛而是爱的纽带。”

“我还在另外一个赛场，看到了两个刚刚
下台的小朋友，他们非常高兴地在交谈。我很
好奇，就过去问‘你们两个之前认识吗？’他们说
不认识。这让我非常感动，因为在这里，音乐并
不是竞技，音乐成为朋友的桥梁。”元杰说，我们
都说音乐是没有国界的，伯牙用艺术节的形式，
让音乐没有国界成为一个个感人的故事。

“印象最深刻的，是在颁奖盛典上我练琴
的那个地方，一个操着非常浓重的河南口音
的保安和一个说着一口地道广东话的孩子在
对话。其实他们谁也没听懂谁在说什么，但
是当这个孩子为这个保安演奏的时候，我觉
得这个世界寂静了下来，在这里音乐成了心
和心之间的纽带。”

作为中央电视台评选的“中国十大青年钢
琴家”中最年轻的一位，元杰的演出足迹已经遍
布了全球五大洲40多个国家500多座城市，每
年平均130场音乐会的他，成了当今世界乐坛
上最炙手可热的青年钢琴家。然而，元杰小时
候一度也和父母耍过“不想练琴”的小心思。

元杰说他是在一场交响乐演出上被音乐
的魔力所感染，继而才开始心甘情愿地练琴。
他也为琴童及其家长、老师揭秘了学琴的“底层
逻辑”：一定要区分“音乐”和“练琴”是两码事，
大家都是一半喜欢一半不喜欢，靠着对音乐的
喜欢，去坚持“不喜欢”的练琴，然后更加地热
爱音乐，更加地努力练琴。这个链条一旦断
裂，孩子就会因为基本功的枯燥而讨厌音乐。

“伯牙是一个以中国自己艺术家命名的艺
术节，我们想让音乐回归他的本质，在这里我们
每一个人都成为自己的知音，每一个人也成为
别人的知音，我们发扬‘音乐无界，以琴会友’的
艺术精神，希望这个舞台能够崛起，涌现出一批
又一批爱音乐、爱艺术的孩子，愿艺术和音乐能
相伴他们终身。”元杰希望“伯牙”永久落户郑
州，打造成世界级的钢琴奖项专业平台。

元杰
希望“伯牙”永久落户郑州
打造成世界级的钢琴奖项专业平台

宋思衡
郑州方顶村将上演全国独一无二的
人工智能+水上钢琴多媒体秀

宋思衡将在郑州方顶村上演全国独一无二的人工智能+水上钢琴多媒体秀

伯牙艺术节精彩活动不断


